S. 16. Spanifches Chalifat. Aenderung im Charafter.

Mur Einer ihres zahlreichen Geschlechtes, Abber ahman, entrann ins ferne Abendland. Die Thäler des Atlas verbargen den Flüchtling, Spanien nahm ihn als herrscher auf. Dieser entlegenen Provinz waren die Parteiungen des hauptlandes fremd geblieben: sie ehrte das haus, unter dessen Sexpeter sie von Anbeginne gestanden. Also baute der noch einzig übrige Sprößling der Ommaijahden durch Glück und Muth, troz aller Anstrengung der Abbassischen, in Spanien einen neuen Thron, welcher sester und länger, als der verlorene in Damascus stand*). Cordova war der Siz dieses auf immer von dem großen Chalisat getrennten Reiches. Der Stolz seiner Beherrscher, die sich gleichfalls Chalisen nannten, und ihr Reichthum — die Frucht einer wenigstens im Ansange weisen und kräftigen Berwaltung — erhoben Cordova zur würdigen Rebenduhlerin von Bagdad; aber die bleibende Feindschaft beider Chalisen — bald kam noch ein drittes Chalisat zu Kairwan auf — sicherte die Christenheit und war der Keim zu noch weiterer Auslösung für Mohammed's Reich.

Auch ohne Spaltung — ungeachtet des blendenden Glanzes, der jest die Beherrscher der Gläubigen umftrahlte — wären die Araber nicht lange mehr furchtbar geblieben. Ihr Reich war schon zu ausgedehnt, um Energie des Lebens auf allen Punkten zu entfalten. Der Enthusiasmus, welcher die Zögelinge des Propheten in die Schlachten zur Ausbreitung des Korans trieb, hatte sich ausgezehrt, die Geldenperiode war vorüber. Liebe des Genusses, Reigung zu friedlichen Künsten, zur Ruhe, stille Wißbegierde hatten den kühnen Geist der Moslems gebändigt, ihre Schwerter stumpf gemacht. Keine Hauptzeroberung wurde mehr unternommen: nur vorübergehend, theilweise flammte noch das Kriegsseuer auf. Glücklich für sie selbst, wäre der einheimische Hader nicht gewesen, und — mit allen übrigen Gebrechen der Despotenreiche — die emporstrebende Macht einzelner Statthalter.

Die herrschaft der Abbassiden im Sauptreiche wurde durch Alaman sur (753), Abul-Abbas Bruder, befestiget. Er war es, welcher — da Dasmascus verhaßt war, Medinah zu entlegen und Anbar, wo sein Borfahrer

[&]quot;) Afchbach, Gefchichte ber Ommaijabben in Spanien, nebft einer Darftellung bee Entftebene ber fpanifchen driftlichen Reiche. 1. u. 2. Thl. Frantf. 1829. Barrentrapp.